

El Centro de Desarrollo Internacional reúne a un grupo de expertos economistas, sociólogos y politólogos que investigan sobre los problemas reales de la pobreza y las soluciones para erradicarla.

TEXTO Héctor Cárcel y Carlota Cortés (ICS)

LA POBREZA EXTREMA NO SE ERRADICA SOLO CON BUENAS INTENCIONES; SE NECESITA INVESTIGACIÓN PARA HALLAR SOLUCIONES EFICACES

En septiembre de 2000, los dirigentes del mundo se reunieron en la sede de las Naciones Unidas en Nueva York para aprobar el Declaración del Milenio. Aquel acuerdo sin precedentes comprometía a los países a una alianza mundial para reducir los niveles de pobreza extrema y establecer unas metas conocidas como los Objetivos de Desarrollo del Milenio. La fecha fin de plazo es en 2015. Y aunque según el informe de la ONU (2013) la proporción de personas que viven en pobreza extrema cayó del 47% en 1990 al 22% en 2010, todavía queda mucho por hacer. En la actualidad se está dando forma a la agenda de desarrollo para después del 2015, con nuevas propuestas, metodologías y ámbitos a considerar. En este marco nace el Centro de Desarrollo Internacional del Instituto Cultura y Sociedad.

El CDI es un grupo de investigación que forma parte del Instituto Cultura y Sociedad de la Universidad de Navarra. Está comprendido por un equipo interdisciplinar de investigadores que buscan promover soluciones viables a la pobreza extrema en los países más pobres de África, Asia y América Latina. Una de las mayores críticas que se ha hecho a las políticas de

desarrollo es la falta de estudio en profundidad de los países en las que se implementan. La estrategia del CDI consiste en **estudiar aquellos países o regiones en los que una política específica haya ayudado a aliviar con gran éxito la pobreza de una población**. Una vez se identifican los factores determinantes de dichas políticas, **se intentan adaptar a las circunstancias locales de otros países menos favorecidos**. A través de la investigación aplicada, el CDI tiene la intención de generar nuevas ideas que resuelvan problemas sociales crónicos asociados con la pobreza.

La pobreza en el mundo es un problema que requiere la implicación y el estudio por parte de diferentes saberes. No hay una sola causa a la pobreza, por lo que no se puede erradicar con una solución unilateral. El CDI congrega diferentes disciplinas (Economía, Sociología y Ciencias Políticas) que profundizan en la problemática a través de tres líneas de investigación: la transferencia de tecnología, la migración y la calidad de las instituciones públicas y privadas de cada país.

Dentro de cada línea de investigación se estudian diversos temas como por ejemplo: las repercusiones de una guerra, la influencia de la violencia y la corrup-

“La pobreza en el mundo es un problema que requiere la implicación y el estudio por parte de diferentes saberes”.

“Investigar en ciencias sociales ahorra mucho dinero porque permite descubrir la verdadera raíz de los problemas y dar con soluciones eficaces”.

LUIS RAVINA
DIRECTOR DEL CDI



ción, el desempleo, la viabilidad de diversos modelos económicos y de algunas estructuras políticas, etc. El Centro de Desarrollo Internacional tiene como fin la búsqueda de la verdad. La verdad sobre la pobreza y la verdad sobre las mejores formas de acabar con ella. **Tanto estudiantes como investigadores trabajan juntos para conseguir este fin.** Todo el esfuerzo puesto en práctica en las investigaciones tiene como fin último **promover la dignidad de las personas que viven en pobreza extrema.**

“Investigar en ciencias sociales ahorra mucho dinero porque permite descubrir la verdadera raíz de los problemas y dar con soluciones eficaces”, dice Luis Ravina, director del CDI cuando explica la labor del centro. El punto diferencial del centro es aunar la ciencia con las buenas intenciones. Hoy en día se donan millones para acabar con la pobreza pero se falla a la hora de saber dónde invertir ese dinero.

Para llevar a cabo las investigaciones el CDI cuenta con una amplia red de colaboradores e investigadores. Es importante tener un buen contacto del campo en el que se trabaja. Pedro Mendi, investigador del CDI que lleva la línea de investigación dedicada a la trans-

ferencia de tecnología trabaja mano a mano con un investigador de la Strathmore Business School, en Kenia. Este mismo proyecto cuenta con la colaboración del Banco Mundial. Además del contacto sobre el terreno, el CDI también cuenta con colaboradores en otros centros de investigación o instituciones dedicadas al desarrollo como la Universidad de Bonn, el Kings College de Londres, el Fondo Monetario Internacional o la Conferencia de las Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo (UNCTAD).

Todo el trabajo desemboca en publicaciones científicas y artículos pero también nutre la vida de los estudiantes y el profesorado de la Universidad de Navarra a través de los seminarios, cursos y congresos como el celebrado cada año bajo el título DevelopmentWeek, que el CDI organiza con el fin de formar e informar sobre temas de desarrollo. Además en la página web del centro se publican informes sobre países, reseñas de libros sobre desarrollo y economía y noticias, que complementan la labor de impacto social.

El Centro de Desarrollo Internacional es una apuesta que busca construir una sociedad más cooperante, más libre y más justa.

Este grupo investigador es un equipo interdisciplinario de economistas, politólogos, sociólogos y otros profesionales que tratan de aliviar la pobreza extrema en los países más pobres del mundo.